
Правописание наречий 



НЕ  с наречиями 



Правописание НЕ с наречиями не на о-е 

Слитно Раздельно 

1. В отрицательных 
местоименных наречиях: 

негде, незачем, некогда.  

1. В остальных местоименных 
наречиях: 

не туда, не здесь, не так.  

2. С наречиями, которые пишутся через 
дефис: 
не по-зимнему, не по-товарищески.  

3. С наречиями в сравнительной 
степени:  
не меньше, не хуже. 

4. С остальными наречиями не на о-е: 
не летом, не совсем, не вниз.   



Правописание НЕ с наречиями на о-е 

Слитно Раздельно 

1. Если наречие без не не 
употребляется: 

нелепо, непрестанно.  

1. Если в  предложении есть или 
подразумевается 
противопоставление: 

вечер прошёл не интересно, а скучно; 
всё произошло не случайно (а было хорошо 

спланировано).  

2. Если наречие с не можно 
заменить синонимом без 
не:  
невесело, неинтересно 
живём (= живём грустно и 
скучно). 

2. Если к наречию с не относятся слова 
далеко, вовсе, ничуть, нисколько: 
мы завели этот разговор далеко не 
случайно.  



НЕ и НИ в отрицательных 
наречиях 



Правописание НЕ и НИ в наречиях 
Под ударением Без ударения 

 
Некогда, негде, 

неоткуда, незачем 

 
Никогда, нигде, 

ниоткуда, никуда  

  Написание НЕ/НИ в отрицательных 

наречиях зависит от ударения: под 
ударением пишется НЕ-, без ударения – 
НИ-: мне не́когда, никогда́ не приду, не́где 
пристать, нигде́ не видела. 



Н и НН в суффиксах наречий на 
-О/-Е 



Н и НН в наречиях на -о/-е 

 В наречиях на –О/-Е пишется столько же Н, сколько в 
слове, от которого оно образовалось: обдуманно 
отвечать (обдуманный), бешено сверкнуть глазами 
(бешеный). 

 Следует различать наречия и краткие страдательные 
причастия в форме среднего рода. Наречия будут 
относиться к глаголам, а в предложении будут являться 
обстоятельствами. Краткие же причастия относятся к 
существительным или местоимениям и служат в 
предложении сказуемыми: Он спорил взвешенно 
(наречие) и обоснованно. Зерно было взвешено (кр. 
причастие) 



Буквы О/Е после шипящих на 
конце наречий 



О-Е после шипящих  на конце наречий 

Под ударением после шипящих 
на конце наречий пишется О: 

 горячо́, свежо́. 

Без ударения после шипящих на 
конце наречий пишется Е: 
певу́че, злове́ще. 

Исключение: ещё 



Ь после шипящих на конце 
наречий 



Орфографическое правило: 

 После шипящих на конце 
наречий пишется Ь: 

 сплошь, наотмашь, прочь, 
вскачь, настежь. 

Исключения: уж, замуж, 
невтерпёж. 



Буквы а и о на конце 
наречий 



Буквы -о/-а на конце наречий 
В наречиях, образованных  

 с помощью приставок 
из-, до-, с-, на конце 
пишется суффикс -а//-я: 

Издавна (давний) 

Дочиста (чистый) 

Слева (левый) 

 с помощью приставок 
в-, на-, за-, на конце 
пишется суффикс -о: 

Влево (левый) 

Направо (правый) 

Заново (новый)  

 

Примечание. Это правило не распространяется на 
наречия, образованные суффиксальным способом от 
прилагательных с указанными  приставками: 
доверчивый – доверчиво, излишний – излишне.  



Дефис в наречиях 



Через дефис пишутся наречия: 

 1) образованные от прил.с 
помощью приставки по- и 
суффиксов -ому, -ему, -и: 

 2) образованные от порядковых 
числ.с помощью приставки в- 
(во-)  и суффикса –ых (-их): 

 3) с приставкой кое- и 
суффиксами -то, -либо, -нибудь:  

 4) образованные сочетанием 
однокоренных, 
соотносительных, близких по 
значению или повторяющихся 
слов: 

По-другому  
по-английски 

во-первых  
в-третьих  

кое-где  
откуда-то  

полным-полно 
туда-сюда  

любо-дорого 



Слитное и раздельное написание 
наречий и наречных сочетаний 



Слитное и раздельное написание наречий 

 Слитно пишутся наречия места и 
времени, образованные от имён 
существительных с предлогами: 

вверх, вниз, вперёд, навек, вначале. 

 Раздельно пишутся существительные с 
предлогами, если к существительному 
относятся пояснительные слова:  

в даль моря, на верх скалы, на конец дня.  



Слитное и раздельное написание наречий 
Пишем слитно Пишем раздельно 

В составе наречия есть не 
употребляющиеся в современном языке 
существительные: 
Вдоволь, вдребезги, впросак, исподлобья, 
наискось 

Существительное в составе наречия 
сохранило некоторые падежные 
формы: 
На цыпочки – на цыпочках, 
За границу – за границей.  

К существительному в составе наречия 
нельзя добавить определение или 
поставить вопрос: 
Вброд, навыпуск, наоборот 

Между словами в наречном сочетании 
можно вставить пояснительное слово: 
На (полном) ходу, на (один)миг 

Наречия, возникшие из сочетания 
«предлог  + полное прилагательное в 
падежной форме»: 
Вплотную, зачастую. 
ИСКЛ.: на боковую, на попятную 

Наречия, возникшие из сочетания 
«предлог + полное прилагательное в 
падежной форме», если предлог 
кончается на согласную, а 
прилагательное начинается с гласной. 
В открытую 

Наречия образованы от сущ.с 
приставкой пол- и предлога в-: 
Вполсилы, вполоборота 

Наречные сочетания с предлогами без, 
до, с, под: 
Без оглядки, с разбегу, под шумок. 
ИСКЛ.: дотла, доверху, донизу, сплеча, 
сроду, подчас, подряд.  


